

Rapport final
avril 2023
Projet Action-Dialogue

1. Comité aviseur

Un comité aviseur a été mis en place dans le but d'avoir la meilleure compréhension possible des enjeux de cette initiative et d'encadrer le projet afin d'atteindre les objectifs escomptés. Entre autres, les membres du comité aviseur du projet « Action + Dialogue » ont comme objectifs :

- de discuter sur le racisme systémique ;
- de guider la recherche sur les thèmes du racisme ;
- d'aider à la planification de groupes focus ;
- d'aider à l'organisation du forum provincial ;
- d'aider aux recrutements des participants ;
- de promouvoir le programme sur les médias sociaux ;
- de promouvoir la formation en ligne ;

Ce comité aviseur est composé des chefs de file de la communauté Afro-descendante francophone en Ontario.

Les membres du comité aviseur du projet « Action + Dialogue » sont :

Edwige Ngom, Fondatrice et Présidente à Point Ancre Jeunesse (PAJ);
Fété Ngira-Batware Kimpiobi, Directrice générale à SOFIFRAN (Solidarité des femmes et familles interconnectées francophones du Niagara) ;
Marlène Rémy Thélou, Présidente et fondatrice de KAY CREOLE ;
Jerry Masiya, Directeur général à Place du partage ;
Ngalua Kalunda, Fondatrice à NK Consultation ;
Jean-Claude N'DA, Agent de projet du Réseau en immigration francophone du Centre sud-ouest de l'Ontario ;
Body Ngoy, Président et conseiller principal à BOXIA ;
Rahma Hashi, Directrice à Centre d'innovation Éduc- raciale (CIER) ;
Jephtee Elysée, Directrice générale Associée au Conseil Économique et Social d'Ottawa Carleton (CÉSOC).

Les personnes notées en rouge se sont désistées du comité durant le projet car:

- a. Sans réponse dès le début*
- b. Pour des raisons professionnelles*

Le comité aviseur s'est réuni aux 3 mois. Voici le calendrier des rencontres.

- 20 mai 2022
- 19 août 2022
- 18 novembre 2022
- Forum provincial février 2023
- 17 mars 2023, déplacé au 28 mars (nous avons utilisé cette date pour le lancement) .

Nous aurons une dernière rencontre avec le comité afin de discuter des recommandations à la fin avril.

2. Les partenaires

Ce projet a été soutenu par des partenaires avec une expertise spécifique. Voici les 3 partenaires:

Alice Fomen, Formatrice et Consultante en technologie éducative à Seeva Education;
Le développement de la plateforme des outils pédagogiques est terminé. Il nous reste à terminer les vidéos qui seront incluses dans cette plateforme. Des essais de fonctionnement de la plateforme seront effectués en février dans le but de faire le lancement officiel fin mars.

Joe Tamko, Consultant en communication et en relations presse;
Commence la promotion et les communiqués de presse pour le forum du 4 février. Depuis le mois d'octobre, il s'occupe des posts et de la promotion du projet "ACTION+DIALOGUE".

Mariétou Niang, Chargée d'évaluation de projet.
Depuis octobre développe les outils d'évaluation pour le comité aviseur, pour le comité ad hoc du Forum et pour la communauté.

3. Groupe Focus



Nous avons réalisé 5 groupes focus composés de membres de la communauté Afro-descendante Ontarienne de tout âge, qui ont permis de recueillir les points de vue par rapport aux manifestations du racisme dans la communauté, mais surtout d'identifier des pistes de réflexions et d'actions qui permettront de concevoir des outils de formation qui seront par la suite mis à la disposition de tous. Les principaux sous-thèmes abordés étaient les suivants :

- La santé
- L'éducation
- Les services sociaux
- Le système judiciaire

Avant les groupes focus dans la communauté, le comité aviseur a été interrogé avec les mêmes questions afin de participer à l'étude.

DATE	NB DE PARTICIPANTS	CLIENTÈLE CIBLE	SECTEUR
1er juin 2022	5	adulte	Ottawa
3 juin 2022	11	adulte	Windsor et Niagara
10 juin 2022	7	jeune 19-25 ans	Ontario
14 juin 2022	8	adulte	Toronto
16 juin 2022	1	jeune 14-18 ans	Ontario

Les groupes focus ont bien fonctionné. Cependant, pour le groupe focus du 16 juin, 15 personnes s'étant inscrites via Eventbrite mais seulement 1 personne s'est présentée. Nous

avons communiqué avec les inscrits afin de savoir pour quelles raisons ils étaient absents mais nous n'avons eu aucunes réponses de leur part.

Pour le groupe focus du 3 juin il n'y avait pas beaucoup de participants car le mois précédent, les francophones d'Ottawa et des environs ont été sollicités à répondre à des sondages, évaluations et groupes focus sur le même sujet.

Nous avons remarqué que les adultes et les jeunes sont capables de témoigner de leurs expériences mais lorsque nous essayons de savoir s'ils ont des solutions concrètes à cet enjeu, la communauté afrodescendante a de la difficulté à s'exprimer sur ce point.

4. Outils de sensibilisation au racisme anti-noir.e.s.

a. Développement

Certes, au départ on pensait à une formation pour adultes, mais les informations recueillies durant les groupes de discussion indiquent qu'il faut porter un intérêt plus accru à une formation qui aiderait les jeunes afro-descendants à pouvoir naviguer dans les différents systèmes (système scolaire, système judiciaire, système des services sociaux, etc.) Les jeunes s'intéressent également à une formation sur la façon d'obtenir des outils afin de mieux revendiquer leurs droits lorsqu'ils/elles sont victimes de discriminations, racisme et préjugés et également comment mieux connaître leurs droits.

En second lieu, l'idée de concevoir une boîte à outils pour les parents. Étant donné que le but au départ était de concevoir une formation pour adultes, les interventions des groupes de discussion ont indiqué certaines pistes pour les parents:

- Comment mieux comprendre le système scolaire dans lequel évolue son enfant?
- Comment inciter son enfant à connaître et parler sa langue maternelle?
- Comment inciter son enfant à mieux connaître son identité, ses origines, et ainsi mieux s'affirmer?

b. Recherche de documentation

Nous avons demandé l'aide du comité aviseur, des participants des groupes focus et à de la communauté afin d'amasser de la documentation (documents, vidéos, statistiques pertinentes ou autres) pour créer les outils pédagogiques.

c. Développement de vidéos

En cours de recherche, nous avons réalisé que la recherche de document, l'outil de sensibilisation n'allait pas être très interactif pour la communauté francophone alors nous avons décidé de faire des vidéos avec l'aide du comité aviseur et de la communauté.

5. Planification du Forum provincial

Nous avons organisé le forum provincial qui s'est tenu le 4 février 2023 à Toronto, et durant lequel l'ébauche des outils de formation issus de ces réflexions ont été présentés au grand public.

a. Comité Ad hoc pour le Forum

À partir d'octobre 2022, nous avons créé un comité ad hoc pour l'organisation du Forum Provincial. Nos rencontres ont eu lieu chaque semaine. Ce comité est constitué de membres du comité aviseur et de membres de la communauté.

b. Date et lieu du Forum Provincial

The poster features a central yellow vertical banner with the text: **FORUM PROVINCIAL SUR LE RACISME SYSTÉMIQUE DANS LE SYSTÈME SCOLAIRE**, **4 février 2023**, **de 10h à 16h**, and the website pointancragejeunesse.org. To the left of the banner is the logo for 'ACTION DIALOGUE' and a list of activities: Témoignages, Panels de discussion sur le racisme systémique et sur les ressources, Présentation d'outils pédagogiques, Réseautage, and Jeunes du secondaire et leurs parents. To the right is the logo for 'POINT ANCRAGE JEUNESSE' and the location: Collège Boréal, 1 Yonge St, 3^{ème} Étage, Toronto, ON M5E 1E5, with a QR code and a red button that says 'INSCRIPTION ICI!'. At the bottom of the poster is a photograph of four diverse young people and a row of logos for various organizations including COPA, OASIS, MON-ICI, Conseil scolaire francophone, MonAvenir, Evolution, EADOU, and TABU. The bottom left corner states 'Financé par le gouvernement de l'Ontario' and the bottom right corner features the Ontario logo.

Date et heure: samedi 4 février 2023 de 10h à 16h

Lieu: Collège Boréal à Toronto

c. Organisation

Nous avons dû nous procurer la technologie (Facebook Live) pour organiser l'événement, ce qui impliquait de communiquer avec différents partenaires pour apprendre la technologie. Nous avons obtenu la technologie et l'avons testée pour différents scénarios, tests sonores, tests de caméra, tests de connexion, tests de vitesse, etc.

d. Inscriptions et nombre de participants

Les personnes intéressées à participer au Forum étaient invitées à s'inscrire sur Eventbrite en suivant le lien indiqué sur l'affiche publicitaire.

Les inscriptions ont commencé la semaine du 9 janvier.

Nombre de participants attendus: 80

Nombre de personnes inscrites sur Eventbrite le jour de l'événement: 58

Nombre de participant en présentiel: 90

Nombre de participants en virtuel: 180

e. Commandites

Nous avons créé une trousse de commandites à envoyer à des commanditaires potentiels. L'objectif était de récolter 10,000\$. Nous avons finalement recueilli 13,750\$.

Voici la liste des commanditaires:

Centre ontarien de prévention des agressions (COPA)

OASIS Centre des femmes

Evoluti'ON

Taïbu

Conseil scolaire Via Monde

Conseil scolaire Mon Avenir

NK Consultation inc

Conseil économique et social d'Ottawa-Carleton (CESOC)

La Coalition des Noirs Francophones de l'Ontario (CNFO)

Collège universitaire Glendon (Université York)

Association des enseignantes et des enseignants franco-ontariens (AEFO)

EADOU Consulting Inc.

Markel Technology

Nous avons communiqué avec les commanditaires concernant leurs demandes de kiosques et de bannières qui pourraient être installés au Forum. Cette responsabilité était de les informer des possibilités de promotion pour eux, de leur expliquer les critères, de répondre à leurs questions avec vitesse, d'enregistrer toutes leurs demandes et d'y donner suite.

f. Panélistes et dignitaires

Une belle brochette de panélistes et de dignitaires ont accepté de venir partager leurs expériences, présenter leurs services offerts en tant qu'organisme communautaire et même partager leurs objectifs et/ou résultats de recherche selon le cas.

Voici la liste des dignitaires et panélistes qui ont pris la parole lors du Forum Provincial:

Edwige Ngom	Fondatrice et Présidente de Point Ancre Jeunesse
Ngalula Kalunda	Consultante et coordinatrice du programme Action + Dialogue
Yves Gérard Méhou-Loko	Commissaire en équité et droits de la personne
David Legagneur	Enseignant et membre de l'Association des Enseignant(e)s Francophone de l'Ontario (AEFO)
Antoine Dérose	Professeur au collège Boréal
Anne Vinet-Roy	Présidente – Relations gouvernementales et communautaires chez Association des Enseignant(e)s Francophone de l'Ontario (AEFO)
Yerro Gassama	Université York/Glendon
Alice Fomen	Directrice Générale de SEEVA
Shondra Mings	Agente en équité et droits de la personne Conseil scolaire Viamonde
Yollande Dweme-Pitta	Directrice de Programme des TÉE au sein du COPA National
Céline Duguay	Directrice générale adjointe - COPA National
Darline Drouinaud	Activité: "Mon plan de match"

g. Promotion

Nous avons travaillé avec un infographiste qui a produit l'affiche promotionnelle, le dépliant pour l'accueil des participants et le PowerPoint pour l'événement.

Le forum était diffusé sur Facebook Live. Nous avons également créé du contenu sur les médias sociaux. Cela signifiait de faire les recherches appropriées pour assurer le fonctionnement de Facebook Live. Cela impliquait de regarder des vidéos et faire des recherches sur les meilleures façons de promouvoir et faire un Live avec la plateforme de média sociaux Facebook. Nous avons également créé un plan avec les bénévoles quant aux photos à prendre, ce qu'il fallait afficher et quand.

h. Bénévoles

Nous avons créé une équipe de bénévoles afin de nous aider dans la logistique et la promotion du Forum. Nous avons développé les descriptions de postes pour les bénévoles. Nous avons eu quelques rencontres afin de bien coordonner la journée. Nous avons mobilisé 13 bénévoles réparties selon les postes qui suivent: accueil des participants, registraire, vestiaire, placement des participants, aide et orientation, activité Mural / responsables de table, support équipe coordination, communications médiatiques, réseaux sociaux et équipe de nettoyage.

Nous avons remis une carte cadeau et des outils promotionnels aux bénévoles.

6. Lancement des outils de sensibilisation au racisme systémique.

Le lancement des outils de sensibilisation a eu lieu le 28 mars 2023 à 18h30 par zoom.



Ces outils ont pour objectifs d'accroître l'accès à l'information en français et aux récits des expériences des collectivités permettant non seulement de favoriser une meilleure compréhension des disparités et difficultés systémiques que vit la communauté afro-descendante, mais aussi de proposer des actions concrètes et viables pour remédier à la réalité omniprésente du racisme envers les Afro-descendant.e.s.

AU PROGRAMME

- Mot de bienvenue et présentation du comité de pilotage du projet
- Présentation des outils de sensibilisation au racisme systémique
- Les prochaines étapes du projet Action + Dialogue
- Les prochain projet de PAJ: FCRR, USTAWI
- Période de questions

30 personnes avaient confirmé leurs présences à l'événement.



Voici leurs commentaires recueillis lors de l'événement:

Meeting Chat

yves-gerard Mehou-loko to Everyone 18:50

YM Bravo 🙌. Merci beaucoup pour le développement de ces ressources.

You to Everyone 18:55

<https://www.pointancragejeunesse.org/>

Roza Belai to Everyone 18:55

RB Excellent travail bravo 🙌

Jean Claude N'da to Everyone 18:56

JC BRAVO pour cet outil

Emile Maheu to Everyone 19:04

aefo Chapeau au PAJ pour le beau travail, 🙌

❤️ 1

New messages

Roza Belai to Everyone 19:14

RB Bravo encore!

Anne Vinet-Roy (AEFO) to Everyone 19:14

AV Bravo pour toutes ces belles initiatives!

Meeting Chat

aefo Chapeau au PAJ pour le beau travail, 🙌

❤️ 1

New messages

Roza Belai to Everyone 19:14

RB Bravo encore!

Anne Vinet-Roy (AEFO) to Everyone 19:14

AV Bravo pour toutes ces belles initiatives!

Gilles Rodrigues to Everyone 19:14

GR Merci pour votre travail et votre collaboration!

Toujours un plaisir!

Papa Jean-Marc to Everyone 19:15

PJ Merci félicitations à tous

Jean Claude N'da to Everyone 19:15

JC Merci et bravoouou, merci edwige

jean marc désiré ottock to Everyone 19:15

JM Merci pour cette initiative

🙌 🙌 ...

Concrètement, Point Ancre Jeunesse a mis en ligne sur son site internet (<https://formation.pointancragejeunesse.org/#/>) une plateforme où les utilisateurs pourront explorer des sujets clés et des idées essentielles liées au racisme.

Afin que les outils de sensibilisation au racisme anti-noir demeure “en vie”, un plan de promotion a été mis sur pied.

Promotion des outils de sensibilisation au racisme systémique			
SUGGESTIONS			MENÉ PAR:
1 Publications sur le médias sociaux de PAJ			José
2 Envoie de courriel d'informations à:	Agents de liaison des conseils scolaires afin qu'ils partagent l'informations aux niveau des écoles et qu'eux partagent aux parents.		
	Commanditaires du Forum Provincial		
	Intervenants du Forum provincial		
	Participants du Forum Provincial		
	Invités du lancement des outils et à leurs demandes:	faire un suivi projet FCRR (Jeunesse afrodescendante en action, fierté retrouvée)	
		aimeraient prendre connaissances des recommandation de Mariétou	
3 Activités à faire avec:	Équipes de TEE de Toronto, Durham et Mississauga		
	Taibou		
	École Père Philippe Lamarche		
	Jeunes ambassadrices d'Oasis		
	Symposium: Jeunesse afrodescendante en action, fierté retrouvée		
4 Partager l'information au comité jeunesse en charge du symposium projet FCRR (Jeunesse afrodescendante en action, fierté retrouvée)			

7. Évaluation du programme

La chercheuse Mariétou Niang a fait l'évaluation tout au long du programme pour des recommandations pour Point Ancre Jeunesse et pour le gouvernement. Voir le document.

Première phase : Comité organisationnel 14 octobre 2022
Deuxième phase : Comité aviseur 18 novembre 2022
Troisième phase: Avec la communauté mars 2023: Groupe focus et sondage.
Avec le comité aviseur. Appel téléphonique individuel et sondage.
Quatrième phase: Ébauche de l'évaluation remise semaine du 16 avril 2023.

8. Site internet et plan de promotion (post)

Nous avons créé un volet Action + Dialogue sur le site internet de Point Ancre Jeunesse pour offrir à la communauté afrodescendante francophone toutes les informations et les objectifs du projet. Nous avons inséré l'outil de sensibilisation afin que la communauté afrodescendante francophone de l'Ontario puisse y avoir accès.

Nous avons démarré la communication avec les médias avec une média liste de 400 journalistes. La date du forum coïncidant avec le mois de l'histoire des noir.e.s, l'intérêt des médias fût plus important que lors des activités précédentes du projet [ACTION + DIALOGUE]. De plus, le MHN est le seul moment dans l'année où les projecteurs sont systématiquement braqués sur la communauté Afro-descendante en Amérique du Nord.

Dans la mesure où la réalité du nord et du sud de l'Ontario est très différente, les médias du nord de l'Ontario n'ont pas suscité d'intérêt au sujet. Cependant comme le réseau de F. Bergeron s'étend dans le nord nous avons pu avoir un article.

Malgré le fait que l'ensemble des médias sur tout le territoire de l'Ontario ont été sollicités, seuls ceux du centre sud-ouest ont réagi.

MÉDIAS SOCIAUX :

- Mise en place d'un calendrier de publications.
→ Les publications ont été mises en place de manière soutenue dès le lancement officiel de la campagne en janvier.

- Vidéos tutorielles expliquant les procédures de publications.
→ Ce contenu sera créé à la fin du projet sur demande.

- Création de contenu et gestion des médias sociaux sur une base quotidienne pour Facebook et Instagram. Minimum 3 publications par jour. (Photo+texte, vidéo, Animation, citations, curation...)

→ Les besoins du projet ne nécessitant pas un intense volume de publication, mais plutôt orienté sur les Milestones du projet (groupes focus, la présentation des membres du comité aviseur...), les publications ont été réalisées en conséquence. Pour maintenir, la présence de PAJ sur les médias des postes propres à PAJ ont été réalisés sur demande pour la direction. Du contenu vidéo a été filmé durant le forum pour alimenter les médias sociaux post-forum.

- Création de templates utilisables avec Canva ou Photoshop.

→ Ce contenu sera mis à disposition à la fin du projet sur demande.

- Développement d'une chaîne Youtube et de Twitter.

→ La chaîne Youtube a été principalement utilisée pour diffuser le contenu des programmes de PAJ et les vidéos post-forum. La chaîne Twitter existante a été utilisée.

- Identifier et connecter avec des groupes de jeunes afro-descendants.

→ La direction à trouver un partenaire spécialisé dans cette tâche : TAIBU.

SITE INTERNET :

- Soutien à la mise en place de la page du projet sur le site internet de PAJ.

→ Des listes de fonctionnalités, acheminement de contenu et des explications de wireframes ont été réalisées pour aider le webmaster dans la mise en place de la page.

- Création de contenu pour le blogue

→ Le mini site du projet ACTION + DIALOGUE n'ayant pas de section blogue, ce sont les sections blogue et activités de PAJ qui ont été développées en fonction des milestones et des apparitions médias.

- Mise en place d'une infolettre

→ Le mini site du projet ACTION + DIALOGUE n'ayant pas d'infolettre propre au projet, c'est une infolettre de PAJ qui a été développée en utilisant mailchimp.

ÉVÉNEMENTS :

- Mise en place d'expériences ayant pour but d'initier des conversations au niveau des médias sociaux et des médias.

→ Soutien technique dans la mise en place du Facebook live du Forum provincial et de la diffusion du contenu en direct et du son durant l'évènement.

MÉDIAS, PR & PARTENAIRES :

- Communiqués de presse pour chaque événement marquant du projet

→ Annonce du Projet

- Mise en place d'une liste média

→ Une liste média finalisé contenant environ 400 journalistes et médias provenant de la province de l'Ontario a été réalisée.

« ACTION + DIALOGUE » DANS LES MÉDIAS

I-express.ca (Web média) - François Bergeron --- 27 janvier 2023

<https://l-express.ca/un-forum-provincial-sur-le-racisme-systemique-dans-le-systeme-scolaire/>

I-express.ca (Web média) - François Bergeron --- 6 février 2023

<https://l-express.ca/de-plus-en-plus-dintervenants-mobilises-contre-le-racisme/>

Le Métropolitain (Journal papier / Web média) - Jean-François Gérard --- 14 février 2023

<https://lemetropolitain.com/un-premier-forum-dafro-descendants-sur-le-racisme-systemique-en-education/>

Le Nord (Web média) - François Bergeron --- 7 février 2023

<https://lejournallenord.com/de-plus-en-plus-dintervenants-mobilises-contre-le-racisme/>

tv ROGERS - Claude Andréa Bonny --- 2 février 2023 (Ottawa)

<https://tvrogers.com/show?lid=12&rid=5&sid=121&gid=630936>

Radio Canada - Charles Lévesque remplacer par Marine Lefèvre --- 3 février 2023 (Windsor)

<https://ici.radio-canada.ca/ohdio/premiere/emissions/matins-sans-frontieres/episodes/685070/ratrapage-du-vendredi-3-fevrier-2023>

Radio Canada - Nicolas Haddad --- 3 février 2023 (GTA)

<https://ici.radio-canada.ca/ohdio/premiere/emissions/y-a-pas-deux-matins-pareils/episodes/685072/ratrapage-du-vendredi-3-fevrier-2023>

Radio Canada - XXX --- 3 février 2023

<https://ici.radio-canada.ca/ohdio/premiere/emissions/----->

(Entrevue de Ngalula Kalunda)

Radio Canada - Philippe Marcoux --- 6 février 2023 (Ottawa-Gatineau)

<https://ici.radio-canada.ca/ohdio/premiere/emissions/sur-le-vif/episodes/685866/ratrapage-du-lundi-6-fevrier-2023>

annexes